



**UNIVERSITAS NEGERI YOGYAKARTA
FAKULTAS ILMU SOSIAL**

S I L A B U S

Fakultas	: Ilmu Sosial UNY
Jurusan/Program Studi	: Pendidikan IPS
Mata Kuliah	: Masyarakat Desa dan Kota
Kode	: PIS 347
SKS	: Teori : 3
Semester	: 3
Dosen	: Suparmini, M.Si Agustina Tri Wijayanti, M.Pd

I. Deskripsi Mata Kuliah

Mata kuliah ini diharapkan dapat memberikan pemahaman dan mengembangkan kemampuan mahasiswa dalam menganalisis baik secara teori dan kontekstual munculnya desa dan kota, menganalisis ciri-ciri masyarakat desa dan kota, dampak globalisasi bagi perkembangan sosial budaya di desa dan kota serta membedakan lingkungan perkotaan dengan lingkungan pedesaan menurut ukuran administratif, teritorial, kepentingan, kependudukan dan faktor-faktor sosial budaya

II. Standar Kompetensi

Mahasiswa mampu memahami dan menganalisis baik secara teori maupun kontekstual dari munculnya desa dan kota, mampu menganalisis ciri masyarakat desa dan kota, kelompok sosial di desa dan kota serta menganalisis permasalahan di desa dan kota. Selain itu, mahasiswa mampu membedakan lingkungan perkotaan dan pedesaan menurut ukuran administratif, teritorial, kepentingan, dan kependudukan.

III. Sumber Bahan

1. Koentjaraningrat ed. 1984. *Masyarakat Desa di Indonesia*. Jakarta: Lembaga Penerbit Fakultas Ekonomi Universitas Indonesia.
2. Koentjaraningrat. 1985. *Kebudayaan, Mentalitas, dan Pembangunan*. Jakarta: Gramedia
3. Leibo, Jefta. 1984. *Sosiologi Pedesaan. Mencari Suatu Strategi Pembangunan Masyarakat Desa Berparadigma Ganda*. Yogyakarta: Andi Offset.
4. Meno, S-Alwi, Mustamin. 1994. *Antropologi Perkotaan*. Jakarta: PT RajaGrafindo Persada.
5. Mutakin, Awan. 2002. *Dinamika Kehidupan Masyarakat Perkotaan*. Bandung: Penerbit Anggita Pustaka Mandiri.
6. Soekanto, Soerjono. 1987. *Sosiologi Suatu Pengantar*. Rajawali Press. Jakarta, 1987.

7. Foster, M George. 1962. *Traditional Culture: And The Impact of Technological Change*. California: University of California at Berkeley.
8. M. Cholil, Mansur. 1983. *Sosiologi Masyarakat Kota dan Desa*. Jakarta: Usaha Nasional
9. Pudiwati Sajogyo. 2005. *Sosiologi Pedesaan 1 dan 2*. Gadjah Mada University Press
10. Soedjito S. 1991. *Transformasi Sosial Menuju Masyarakat Industri*. Yogyakarta: PT Tiara Wacana Yogya

IV. Skema Pembelajaran

Pertemuan ke	Kompetensi Dasar	Materi Pokok	Kegiatan Pembelajaran	Sumber Bahan
1	Mahasiswa mampu memahami proses perkuliahan yang akan dilaksanakan	Kontrak belajar, silabus, pengantar materi kuliah	Ceramah, tanya jawab	Silabi mata kuliah
2	Mahasiswa mampu menjelaskan pengertian desa dan kota	Pengertian dan karakteristik masy desa dan kota, Teori Perkembangan desa dan kota	Ceramah, tanya jawab	1, 3, 4, 7
3	Mahasiswa mampu mengidentifikasi kelompok-kelompok sosial yang ada di desa dan kota	Kelompok, organisasi sosial yang berkembang di masy desa dan kota	Tanya jawab, diskusi	2, 4, 7
4	Mahasiswa mampu menjelaskan secara geografis masyarakat desa dan kota	Kajian dan tinjauan geografis masyarakat desa dan kota serta prospek perkembangan	Diskusi, tanya jawab	1, 4, 8, 9
5	Mahasiswa mampu menjelaskan secara sosiologis masyarakat desa dan kota	Kajian dan tinjauan sosiologis masyarakat desa dan kota serta prospek perkembangan	Diskusi, tanya jawab, ceramah	2, 5, 8, 9

Pertemuan ke	Kompetensi Dasar	Materi Pokok	Kegiatan Pembelajaran	Sumber Bahan
6	Mahasiswa mampu menjelaskan secara ekonomi potensi masyarakat desa dan kota	Kajian dan tinjauan ekonomi masyarakat desa dan kota serta prospek perkembangan	Diskusi, tanya jawab	1, 4, 8
7	Mahasiswa mampu mengidentifikasi unsur kebudayaan baik di desa maupun kota	Sistem religi, kepercayaan, bahasa, seni, sistem teknologi masyarakat desa dan kota	Diskusi, tanya jawab	2, 3, 7
8	UJIAN TENGAH SEMESTER			
9	Mahasiswa mampu menjelaskan permasalahan sosial di desa	Problematika sosial dan penanggulangannya di desa	Diskusi kelompok, Tanya jawab,	2, 3, 4, 7
10	Mahasiswa mampu menjelaskan permasalahan sosial di kota	Problematika sosial dan penanggulangannya di kota	Diskusi kelompok, observasi lapangan, Tanya jawab	3, 4, 6
11	Mahasiswa mampu mengidentifikasi dampak globalisasi bagi perkembangan desa dan kota	Dampak globalisasi bagi perkembangan masyarakat desa dan kota	Diskusi kelompok, observasi lapangan, Tanya jawab	7, 8, 10
12	Mahasiswa mampu menganalisis perbedaan desa dan kota dalam perspektif sosial budaya	Perbedaan desa dan kota dalam persektif geografis (lingkungan fisik / SDA)	Diskusi kelompok, observasi lapangan, Tanya jawab	4, 7, 8

Pertemuan ke	Kompetensi Dasar	Materi Pokok	Kegiatan Pembelajaran	Sumber Bahan
13	Mahasiswa mampu menganalisis perbedaan desa dan kota dalam perspektif sosial budaya	Perbedaan desa dan kota dalam perspektif sosiologis (lingkungan non fisik / SDM, pola interaksi, kekerabatan, lembaga sosial, bentuk penyimpangan)	Diskusi kelompok, tanya jawab, observasi lapangan	5, 8, 10
14	Mahasiswa mampu menganalisis perbedaan desa dan kota dalam perspektif sosial budaya	Perbedaan desa dan kota dalam perspektif ekonomi (potensi SDA dan SDM)	Diskusi kelompok, tanya jawab, observasi lapangan	6, 7, 10
15	Mahasiswa mampu menganalisis secara kritis perkembangan masyarakat desa dan kota dewasa ini	Perkembangan masyarakat desa dan kota dewasa ini	Diskusi kelas	1 – 10
UJIAN AKHIR SEMESTER				

V. Komponen Penilaian

No	Komponen Penilaian	Bobot (%)
1	Partisipasi kuliah	10%
2	Sikap Diri	10 %
3	Tugas	15%
4	Ujian tengah semester	30%
5	Ujian akhir semester	35%
	Jumlah	100 %

Mengetahui
Ketua Jurusan PIPS

Yogyakarta, September 2014
Dosen,

Sugiharyanto, M.Si
NIP. 19590319 198601 1 001

Suparmini, M.Si
Agustina Tri Wijayanti, M.Pd

